

## ПОЛИТИКА

---

**Л.В.Дьякова**

# Чили: региональные и муниципальные выборы 2024 г. и новые оттенки политической палитры

В статье рассматриваются особенности и результаты региональных и муниципальных выборов 2024 г. в Чили, причины снижения популярности президента Габриэля Борича (2022 — н/в) и правительства «новых левых». Анализируются перспективы сторонников радикальной линии в левом движении, позиции левоцентристов, усиление влияния правой оппозиции, многообразие партий правого и левого спектра и возможность возвращения к «модели элитарных компромиссов» в преддверии общенациональной электоральной кампании 2025 г. Ход и итоги голосования на местном уровне продемонстрировали не только реальное положение дел, но и поставили перед различными политическими силами новые задачи, от решения которых будут зависеть их успех или неудача в предстоящей президентской гонке.

**Ключевые слова:** Чили, региональные, муниципальные выборы, Борич, «новые левые», партийные коалиции.

**DOI:** 10.31857/S0044748X25030016

Статья поступила в редакцию 10.12.2024.

Региональные и муниципальные выборы обычно привлекают меньшее внимание исследователей, чем президентские и парламентские. Вместе с тем местные выборы, их результаты и характер электоральной кампании в условиях нестабильной ситуации, открытой конкурентной борьбы и высокого уровня политического участия могут стать признаком важных изменений, обозначить новые, незаметные ранее, тенденции. Местные выборы наиболее четко выявляют проблемы отдельных территорий и муниципальных образований, особенности управления и конкретные ожидания элек-

---

Людмила Владимировна Дьякова — доктор политических наук, ведущий научный сотрудник Института Латинской Америки РАН (РФ, 115035 Москва, Б.Ордынка, 21/16, diakova65@mail.ru, ORCID: 0000-0003-3684-4523).

тората, а также дают возможность политикам регионального или муниципального уровня проявить свои лидерские качества и, возможно, стать фигурами национального масштаба.

В российских исследованиях, посвященных современным политическим процессам в Латинской Америке и, в том числе, в Чили, основное внимание традиционно уделялось фундаментальным темам: комплексному анализу различных исторических «волн» левого движения [1]; многообразию сложившихся левых режимов [2]; собственно феномену «новых левых», ставшему частью регионального тренда [3]; их идеологическим установкам [4]; проблемам государственного управления [5]; различным внешнеполитическим стратегиям [6]. Рассматривались также программа обновления и трудности первого этапа деятельности правительства «новых левых» в Чили [7].

Чилийские авторы анализируют целый комплекс современных явлений: феномен протестного движения 2019 г. [8]; восхождение к власти и лидерство Габриэля Борича [9; 10]; актуальные тенденции и конфликты чилийской политики, обусловленные сочетанием различных факторов — неудачами правительства, активизацией консервативного электората, постепенным усилением позиций и одновременно ростом противоречий внутри правых сил [11; 12]. Выборы местного уровня 2024 г. широко освещались в СМИ, но пока не стали предметом исследовательского анализа.

В то же время региональные и муниципальные выборы, состоявшиеся 26-27 октября 2024 г., явились событием ожидаемым, но эмоционально насыщенным, предполагающим интригу и конкурентную борьбу. Это была последняя электоральная кампания бурного правления президента Г.Борича и правящей коалиции «новых левых», ведущими силами которой являются партия Широкий фронт (*Frente Amplio, FA*)\* и Коммунистическая партия Чили (*Partido Comunista de Chile, PCCCh*). С начала 2022 г. правительству пришлось пережить такие фундаментальные исторические события, как два конституционных плебисцита (4 сентября 2022 и 17 декабря 2023) и выборы в Конституционный совет (7 мая 2023). В ближайшие месяцы в Чили начнется подготовка к новым президентским и парламентским выборам, которые состоятся в конце 2025 г. Степень общественной поддержки лично Борича и его кабинета, перспективы сторонников радикально левой повестки, позиции левоцентристов, шансы правой оппозиции — ответы на эти вопросы во многом были даны в ходе голосования на местном уровне. Ход и итоги выборов продемонстрировали не только реальное положение дел, но и поставили перед различными политическими силами ряд актуальных задач, выявили проблемы, от понимания и решения которых будут зависеть успех или неудача предстоящей президентской гонки.

В данной статье предполагается рассмотреть особенности и результаты состоявшейся электоральной кампании, проанализировать причины конкретных изменений, повлиявших на социально-политический контекст выборов, обозначить тенденции современного политического процесса в Чили и перспективы новой расстановки сил.

---

\* С 1 июля 2024 г. признан единой партией, что стало результатом соглашения, подписанного в апреле 2024 г. основными партиями, входившими в состав прежней коалиции леворадикальных сил *FA*.

В методологическом плане автор опирался на комплексный системный подход, предполагающий рассмотрение политических явлений и событий в их противоречивом взаимодействии, а также на методы неoinституционального (признающего глубокую конфликтность и постоянную изменчивость политической реальности) и сравнительного анализа.

## ОСОБЕННОСТИ МЕСТНЫХ ВЫБОРОВ

Выборы местных органов власти проводятся в Чили каждые четыре года и на год опережают президентские и парламентские. Избираются главы 16-и регионов (*gobernadores*) и 345-и муниципальных образований — коммун, возглавляемых алькальдами (*alcaldes*), а также члены региональных и муниципальных советов — 302 региональных и 2252 муниципальных советника (*consejeros u consejales*)\*. Чили является унитарным государством, но региональные и муниципальные советы пользуются значительной автономией: осуществляют местное управление, бюджетную политику, контролируют деятельность руководителей. Если выборы муниципальных властей проводятся с 1992 г., с начала процесса демократизации, стартовавшего в 1990 г., то избрание глав регионов является относительно новой практикой. Выборы *gobernadores* были учреждены специальным законом 2018 г., принятым вторым правительством социал-листки Мишель Бачелет (2014—2018 гг.) в целях децентрализации власти и улучшения системы территориального управления [13]. До этого регионы возглавлялись интендантами, назначаемыми президентом страны.

Если главам муниципалитетов для избрания достаточно простого большинства, то главам регионов необходимо набрать более 40% голосов, иначе вопрос о победе предстоит решать в ходе второго тура. На прошедших выборах он был назначен на 24 ноября 2024 г. С 2022 г. участие граждан во всех видах национальных выборов и плебисцитов в Чили является обязательным.

Первые «двойные» выборы — муниципальных и региональных властей — состоялись 15 и 16 мая 2021 г. и совпали с выборами в Конституционный конвент — собрание в составе 155 членов, на которое была возложена задача по разработке текста новой Конституции. Совмещение двух задач наложило отпечаток на всю электоральную кампанию, усилив позиции тех сил, которые особенно активно выступали за реализацию леворадикальной программы социальных преобразований, изменение неолиберальной экономической модели и принятие нового Основного закона [14]. Это был последний этап пребывания у власти непопулярного президента-правоцентриста Себастьяна Пиньеры (2018—2022 гг.), запомнившийся завершением *COVID-19*, общественным подъемом в преддверии всеобщих выборов осени 2021 г. и ожиданием глубоких перемен. В тот момент результаты местных выборов, проводившихся еще на условиях добровольного голосования (*voto voluntario*) граждан страны, свидетельствовали о низкой явке, снижении популярности всех правоцентристских партий и об укреплении позиций левых сил, наиболее радикальная часть которых уверенно шла к власти.

---

\* Всего в территориальном делении Чили 346 коммун, но управление самой малочисленной коммуной, расположенной на территории Чилийской Антарктики, осуществляет муниципалитет Мыса Горн.

## ПОЛИТИКА «НОВЫХ ЛЕВЫХ» И СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОНТЕКСТ 2024 г.

Электоральная кампания 2024 г. разворачивалась в совершенно ином политическом контексте. Конституционный процесс, являвшийся основным требованием протестного движения 2019 г., обещанный властью и гарантированный договором, подписанным политическими партиями\*, прошел через все запланированные этапы и в итоге так и не завершился принятием новой Конституции. Первый общенациональный плебисцит по одобрению проекта Основного закона состоялся 4 сентября 2022 г. Участие в нем было обязательным (*voto obligatorio*) для всех граждан страны, имеющих право голоса и добровольным — для молодежи в возрасте от 16 до 18 лет. Почти 62% проголосовавших (при явке 85,7%) отклонили текст, подготовленный Конституционным конвентом [15]. Эти результаты были оценены аналитиками как впечатляющее поражение команды и политики Борича, поскольку первый конституционный проект был продуман в духе радикально левой идеологии и имел активную поддержку правительства «новых левых». Тем не менее широкие слои общества высказались против предложенного варианта, который представлялся им чрезмерно леволиберальным, подверженным политической конъюнктуре, не укрепляющим национальное единство и не подходящим для будущего развития страны [7].

17 декабря 2023 г., во время второго общенационального плебисцита, большинство проголосовавших (55,77% при явке в 84,5%) отвергло уже другой, более умеренный текст, отредактированный экспертами-профессионалами и заново избранным Конституционным советом в составе 50 членов [16]. Большинство в совете составили уже представители правых партий, что привело к значительному нивелированию радикальных положений первоначального проекта.

В ходе второго плебисцита активными сторонниками выбора «против» стали различные левые партии (от радикальных до левоцентристов), которые сочли этот вариант текста слишком консервативным, не соответствующим демократическим достижениям. Причины такого результата связаны не с высокой явкой, как считали в тот момент некоторые эксперты: в 2022 г. явка также существенно превышала уровень участия граждан в обычных выборах. Причины отклонения второго проекта Конституции связаны, скорее, с разочарованием левоориентированных избирателей, не увидевших отражения своих идейных ценностей на страницах будущего Основного закона, а также с сильной политической поляризацией общества. Существенную роль сыграло нежелание ведущих политических сил, занимающих различные идейные позиции, в том числе левоцентристов, идти на взаимные уступки.

В итоге страна осталась со старой Конституцией 1980 г., принятой еще при военном режиме Аугусто Пиночета (1973—1990 гг.), реформирован-

---

\* «Соглашение о мире и новой конституции» (*Acuerdo por la Paz Social y Nueva Constitución*) было подписано 15 ноября 2019 г. всеми партиями страны (за исключением *PCCh* и одной из ультрарадикальных групп *FA*).

ной в демократическом духе президентом Рикардо Лагосом (2000—2006 гг.), но вызывавшей недовольство наиболее активной и радикально настроенной части общества. Разочарование в результатах процесса, на который были затрачены значительные средства и силы, не могло не отразиться на уровне поддержки президента Г.Борича и правительства в целом.

Не менее значительную роль сыграли трудности проведения важнейших реформ — налоговой и пенсионной, имевших принципиальное значение в рамках повестки «новых левых» и Г.Борича [7]. Проекты обеих реформ, необходимых для формирования новой, социально ориентированной модели развития, были направлены в конгресс, но «зависли» на этапе обсуждения из-за жесткой критики и сопротивления правой оппозиции.

Налоговая реформа, предполагавшая значительное увеличение налогов (в среднем на 3%) на имущество самой богатой части общества и горнодобывающие компании, была отвергнута палатой депутатов еще в 2022 г. и затем разделена на несколько частей, каждую из которых необходимо было рассматривать отдельно. Один из законопроектов — Налоговый пакт (*Pacto Fiscal*) об усилении контроля за выполнением налоговых обязательств и предотвращении ухода от налогов — был одобрен палатой депутатов в сентябре 2024 г. Данная инициатива, ставшая результатом многосторонних договоренностей с бизнесом и различными политическими силами, позволит увеличить налоговые поступления в 2025 г. на сумму, эквивалентную 1,5% ВВП (около 4,5 млрд долл. в год), из которых 1,2 млрд долл. планируется направить на социальные нужды, в том числе — на повышение базовой солидарной пенсии и укрепление ресурсов полиции, необходимых для борьбы с преступностью [17].

Значительным успехом президента и правительства стало принятие Закона о Роялти (регулярном возмещении) в сфере добычи полезных ископаемых (*La Ley de Royalty Minero*), одобренного после длительного обсуждения конгрессом и провозглашенного президентом 3 августа 2024 г. [18].

Закон позволит ежегодно (включая 2024 г.) получать с крупных горнодобывающих компаний сумму, эквивалентную 0,45% ВВП (примерно 1,35 млрд долл.) [18]. Значительная часть средств (около 33%) будет направляться в фонд развития тех регионов и отдельных коммун (*Fondo de Comunas Mineras*), в которых находятся месторождения, горнодобывающие предприятия, перерабатывающие заводы или морские порты (районы Тарапака, Антофагаста, Атакама, Кокимбо, Вальпараисо и О’Хиггинс). Региональный фонд содействия эффективному развитию (*El Fondo Regional para la Productividad y el Desarrollo*) получит около 16,7% доходов для дополнительного финансирования экономических и социальных проектов в регионах. 12,6% от общей суммы будут направлены в Фонд поддержки территориального равенства (*Fondo de Apoyo para la Equidad Territorial*) для развития экономики наиболее бедных коммун страны в Араукании, Лос-Лагос и Био-Био [19]. Закон, направленный на преодоление территориальных диспропорций, с особым одобрением был встречен в регионах, непосредственно зависящих от горнодобывающей отрасли. Провозглашая его в г. Мехильонес (Антофагаста), Борич имел реальный повод заявить: «Мы будем продолжать двигаться вперед и более справедливо распределять богатство, создаваемое трудящимися Чили» [19].

Пенсионная реформа, изначально нацеленная на укрепление солидарной части пенсий и повышение ответственности государства, также проходила обсуждение по частям. После ратификации палатой депутатов сенат 13 ноября 2024 г. одобрил одно из важных положений предлагаемой реформы, суть которого сводилась к снижению рисков при индивидуальных пенсионных отчислениях. Было принято предложение о создании «Фондов поколений» (*Fondos generacionales*), которые будут объединять людей одного жизненного цикла и предлагать адаптированную к их возможностям модель пенсионных накоплений [20]. Нововведение должно заменить существующие частные «многопоколенческие» пенсионные фонды с высоким уровнем личного риска, а впоследствии — и частные управляющие кампании (*Administradoras de Fondos de Pensiones, AFP*). Именно их деятельность вызывает наибольшую критику сторонников солидарной модели. Вместе с тем по вопросам дальнейшего развития пенсионной системы нет ни общественного, ни парламентского единства, идут переговоры между различными политическими силами, а итоговое обсуждение реформы в целом отложено на 2025 г.

Деятельность правительства «новых левых» сопровождали неоднократные политические скандалы и коррупционные разоблачения, а также обвинения в адрес ряда министров в несоответствии занимаемой должности. Осенью 2022 г., сразу после провала первого конституционного плебисцита, в отставку были отправлены министр внутренних дел Искья Сичес и глава президентской администрации Хиорхи Джексон — ближайший соратник президента, один из создателей *FA*. Первоначально он был переведен на должность министра социального развития и семьи, но в августе 2023 г., после скандала, связанного с нецелевым использованием средств общественных фондов, был вынужден окончательно покинуть правительство.

Другой громкий скандал был связан с популярной фигурой левого фланга — Даниэлем Хадуэ — коммунистом, многолетним алькальдом городского района Реколета в Сантьяго. В 2021 г. Д.Хадуэ хотел выдвинуть свою кандидатуру на пост президента, но в итоге проиграл Г.Боричу на праймериз *FA* и *PCCh*. Д.Хадуэ был организатором сети «народных аптек», торгующих по низким ценам при поддержке бюджетных средств. Еще в 2020 г. фирма-поставщик медикаментов *Best Quality* выдвинула против Д.Хадуэ как главы Ассоциации муниципалитетов с «народными аптеками» (*Asociación de Municipalidades con Farmacias Populares, Achifarp*) обвинение в неуплате многомиллионного долга за поставки лекарств и медицинских масок. Алькальд Реколеты обвинялся также в вымогательстве при заключении контрактов [21]. После трех лет расследования, выявившего серьезные нарушения закона, в июне 2024 г. Д.Хадуэ был задержан и впоследствии отправлен под домашний арест до завершения разбирательства.

Несмотря на углубляющиеся расхождения между жесткой линией *PCCh*, ориентированной на бескомпромиссность во внутренней политике (включая амнистию для всех зачинщиков беспорядков в ходе протестов 2019), и более осторожной позицией *FA* и лично Г.Борича, эта история нанесла серьезный моральный ущерб правящей коалиции в целом.

Но по-настоящему сильным ударом по имиджу «новых левых» стало дело заместителя министра внутренних дел Мануэля Монсальве, в октябре 2024 г. обвиненного в изнасиловании одной из сотрудниц своего ведом-

ства. М.Монсальве срочно ушел в отставку, но начавшееся расследование выявило попытки скрыть компрометирующие доказательства при опоре на административный ресурс [22]. Скандал с М.Монсальве пошатнул позиции министра внутренних дел и общественной безопасности Каролины Тохá — опытного политика, социалистки, в 2012—2016 гг. мэра столицы. Еще летом 2024 г. К.Тохá, назначенная Г.Боричем на ключевой правительственный пост после ухода Х.Джексона, имела реальные шансы на участие в будущей президентской гонке и была одной из потенциальных и конкурентоспособных кандидатур левого фланга. После отставки М.Монсальве ее политические перспективы, по мнению чилийских аналитиков, сократились до минимума [23]. В конце октября 2024 г. уровень одобрения самого Г.Борича опустился до 25%, что стало самым худшим результатом за все время его пребывания у власти [24].

Медленные темпы экономического роста (1,9% в первой половине 2024 г.) и низкий уровень производительности труда, отмеченные экспертами Всемирного банка [25], ограничивали создание новых высокотехнологичных отраслей, лучших рабочих мест и вызывали недовольство экономических кругов. Обострение проблем с общественной безопасностью в столице и других крупных городах неоднократно становилось предметом обсуждений в СМИ и явилось одной из причин разочарования широких слоев населения действующей властью. Приток нелегальных мигрантов из Венесуэлы, Боливии и Перу через северную границу обострил и без того сложную ситуацию с преступностью и наркотрафиком в северных районах — Арике-и-Паринакоте, Антофагасте и Тарапаке. Неспособность правительства найти решение, способное ослабить радикально-протестное движение индейцев-мапуче в регионах их компактного проживания (так называемой Южной Макрозоны — Араукании, Био-Био, Лос-Лагос и Лос-Риос), включая нападения на полицейских, поджоги и грабежи [26], усиливала неблагоприятный социально-политический контекст.

Несмотря на сокращение уровня общей бедности (с 10,7% в 2020 до 6,5% в 2022—2023 гг.), по данным Национальной социологической службы *CASEN* [27], в стране сохранялись серьезные региональные различия. Так, регионами с наиболее высоким уровнем бедности по доходам населения оставались Ньюбле (12,1%), Араукания (11,6%) и Тарапака (11,0%). Уровень же многофакторной бедности, при расчете которого учитывается целый комплекс показателей, связанных с качеством жизни, в каждом из регионов был в два раза выше указанных значений, а в целом по стране составил 16,9% [27]. Увеличение количества нерешенных проблем различного масштаба, неравномерность развития территорий и социальное неравенство повышали значимость вопросов местного управления во всех регионах страны.

Таким образом, несмотря на то, что правительству удалось решить определенные задачи, региональные и муниципальные выборы осени 2024 г. разворачивались на фоне серьезных неудач и имиджевых потерь правящей коалиции, три года назад пришедшей к власти под лозунгами глубокой социальной модернизации и морально-этического обновления чилийской модели. К середине 2024 г. обличительный критический настрой «новых левых» по отношению к предшественникам — левоцентристам — во многом остался в прошлом: необходимо было решать оче-

редные задачи, опираясь на более широкую поддержку всех идейно-близких политических акторов.

## УЧАСТНИКИ ЭЛЕКТОРАЛЬНОЙ КАМПАНИИ

В избирательной кампании 2024 г. приняли участие практически все политические силы Чили — от крупных партийных коалиций до небольших партий различного толка, стремящихся заявить о себе и сохранить «своего» избирателя. Левые выступили в составе широкого партийного объединения «С тобой — за лучшее Чили» (*Contigo Chile Mejor*). В состав *Contigo Chile Mejor* вошли как участники правящей коалиции — *FA*, *PCCCh*, Региональная социальная федерация зеленых (*Federación Regionalista Verde Social, FREVS*), Гуманистическое действие (*Acción Humanista, AH*), — так и все традиционные левоцентристские партии из распавшейся коалиции Новое большинство (*Nueva Mayoría, NM*)\*, включая Христианско-демократическую партию (*Partido Demócrata Cristiano, PDC*). Если четыре партии социал-демократической ориентации, входившие некогда в старую *NM* — Социалистическая (*Partido Socialista, PS*), Партия за демократию (*Partido por la Democracia, PPD*), Радикальная (*Partido Radical, PR*) и Либеральная (*Partido Liberal, PL*), — в 2022 г. вошли по приглашению Г.Борича в так называемый «Альянс за правительство» (*Alianza de Gobierno*), выразив готовность поддержать общую линию президента, то христианские демократы до настоящего момента воздерживались от каких-либо шагов к масштабному объединению. Не солидаризируясь ни с левыми, ни с правыми и длительное время оставаясь практически в одиночестве, они были последовательными и жесткими критиками как радикальной программы и деятельности правительства Г.Борича, так и попыток воссоздать прежние партийные союзы.

Создание *Contigo Chile Mejor* в преддверии местных выборов стало явлением нового политического этапа, напомнившим участникам и наблюдателям о преимуществах объединения, а не фрагментации, и о возрождении политических компромиссов — ключевом элементе политической традиции Чили. К левому флангу относилось и несколько мелких партий экологической направленности, выступивших независимо от коалиции.

Главным соперником объединенных левых стала давно сложившаяся правоцентристская коалиция «Чили, вперед!» (*Chile Vamos*) — союз старейших правых партий Национальное обновление (*Renovación Nacional, RN*) и Независимый демократический союз (*Unión Demócrata Independiente, UDI*), а также созданной в 2016 г. для привлечения молодых кадров Политической эволюции (*Evolución Política, Evópoli*). Правоцентристы акцентировали внимание избирателей на ошибках и неудачах правительства, росте преступности и задачах эффективного экономического управления.

---

\* Коалиция Новое большинство (*Nueva Mayoría, NM*) являлась преемницей исторической коалиции «Объединение партий за демократию» (*Concertación de Partidos por la Democracia*), созданной в 1988 г. из 17 партий, оппозиционных режиму Пиночета. Ее ведущими силами были социалисты и христианские демократы. В 2013 г. *Concertación* включила в свой состав *PCCCh* и получила название *NM*. Распалась в начале 2018 г.

Отдельно от *Chile Vamos* выступили правые радикалы — ультраконсервативная Республиканская партия Чили (*Partido Republicano de Chile, PRCh*) Хосе Антонио Каста, призывающая к жесткому наведению порядка в вопросах безопасности и сохранению неолиберальной экономической модели, и небольшая Социал-христианская партия евангелической направленности (*Partido Social Cristiano, PSC*). Критикуя *Chile Vamos* за многолетнюю «соглашательскую» стратегию по отношению к правительствам левоцентристов, ультраправые стремились к сохранению собственного лица и дистанцировались от практики компромиссов.

Независимую позицию заняла и правопопулистская Партия народа (*Partido de la Gente, PDG*), получившая известность в период президентских выборов 2021 г. благодаря своему лидеру Франко Паризи, постоянно проживавшему в США и проводившему критически заостренную агитационную кампанию исключительно в виртуальном пространстве. Самостоятельными участниками местных выборов стали независимые кандидаты, а также движение деятелей культурной, интеллектуальной и политической элиты «Желтые за Чили» (*Amarillos por Chile*) [7], выступившее в составе небольшого объединения демократов-центристов, разделяющих принципы диалога и компромисса различных сил.

Высокий уровень поляризации и, вместе с тем, фрагментации политического пространства, довольно большое количество колеблющихся избирателей затрудняли прогнозирование и определение перспектив участников электоральной кампании.

## ИТОГИ ВЫБОРОВ

Явка на выборы 26-27 октября 2024 г., по данным Национальной избирательной службы Чили (*SERVEL*), составила 85%, что стало показателем высокой активности избирателей и значимости данного события для общества [28]. В ходе выборов глав регионов, которые прошли в два тура (второй состоялся 24 ноября), правые кандидаты одержали победу в шести регионах из шестнадцати (Арике-и-Паринакоте, Кокимбо, Мауле, Био-Био, Лос-Лагос и Айсене) [29], существенно увеличив свое присутствие на данном уровне. (В 2021 г. у них был всего один пост губернатора региона Араукания [30].) Характерным моментом стало то, что ни один представитель ультраправых из *PRCh* не получил места главы региона; все победители вышли из рядов традиционных *UDI* или *RN*.

В десяти остальных регионах (в том числе в Антофагасте, Атакаме, Тарапаке, Ньюбле, Вальпараисо, Араукании, Лос-Риос, Магальянесе) победили кандидаты широкого левого спектра и коалиции *Contigo Chile Mejor* — в основном, социалисты [31], а также их сторонники из числа независимых кандидатов, экологисты, амбьенталисты, «защитники земли и воды». Например, на пост главы региона Вальпараисо был переизбран левый политик Родриго Мундака, активист Движения за доступность воды, земли и защиту окружающей среды (*Movimiento de Defensa por el Acceso al Agua, la Tierra y la Protección del Medioambiente, MODATIMA*) [31]. Во второй тур борьбы за пост губернатора региона Кокимбо прошел коммунист Хавьер Вега, защитник прав и культурного наследия коренных народов, экоактивист. Не-

смотря на то, что Х.Вега в итоге проиграл представителю *Chile Vamos*, выход в финал региональной кампании стал заметным успехом *PCCh*. [31].

Все победители подчеркивали прагматизм и реалистичность своих программ, заостренность на местных проблемах (включая актуальную экологическую повестку) и избегали прямой идентификации с правящей коалицией. На важнейший пост главы столичного региона был переизбран Клаудио Оррего — опытный политик, близкий кругу левоцентристов [30]. В ходе предвыборной кампании он дистанцировался от действующего правительства и партий *FA* и *PCCh*, а в ночь после завершения второго тура не появился в президентском дворце, где его ждал Г.Борич для публичного поздравления. Этот поступок был расценен наблюдателями как символический жест, демонстрирующий политическую самостоятельность Оррего и усиливающиеся позиции демократического социализма.

Вместе с тем эксперты отмечали и определенный успех соперника и однофамильца Клаудио Оррего из рядов *Chile Vamos* — Франсиско Оррего, юриста и телеведущего, впервые вступившего в политическую борьбу и получившего в итоге поддержку 45% избирателей (около 2 млн человек). По мнению старейшего лидера правой коалиции Эвелин Маттеи, Оррего «сделал невозможное», став «достойным лицом» правоцентристов в столичном регионе и их потенциальным кандидатом на предстоящих президентских выборах [32]. Глубокое понимание местной специфики, нацеленность программ на повышение качества местного управления, решение конкретных проблем регионов и коммун, развитие инфраструктурных проектов были характерны для всех избранных кандидатов и их соперников — как левого, так и правого фланга. На выборах 345 глав муниципалитетов правые в целом провели 131 кандидата (включая республиканцев Х.А.Каста, занявших 8 постов алькальдов), левые — 111; значительное число мест (103) получили независимые кандидаты [33].

Серьезной победой оппозиции стало избрание на важнейший пост мэра Сантьяго (коммуны Сантьяго) экс-министра обороны в правительстве Пиньеры, бывшего офицера полиции Марио Десбордеса, сделавшего акцент на борьбе с преступностью и получившего 51% голосов. Кандидат правящей коалиции, член *PCCh* Ираси Хасслер, мэр столицы с 2021 г., не смогла переизбраться\*, что стало серьезным ударом для левых [33]. Правые сумели победить и в ряде других коммун столичного региона (муниципалитетах), в 2021 г. избравших кандидатов преимущественно левого фланга. Вместе с тем столичная коммуна Реколета, несмотря на масштабный скандал с Д. Хадуэ, осталась под контролем коммунистов: ее главой был избран однофамилец и сторонник смещенного алькальда Фарес Хадуэ, также член *PCCh*. Опираясь на значительную поддержку жителей района (и во многом — на симпатии к своему предшественнику), он победил кандидата правой оппозиции [34].

\* Характерной особенностью является тот факт, что в постпиночетовский период на пост мэра коммуны Сантьяго никому не удалось быть избранным во второй раз — ни левоцентристам, ни правым, ни «новым левым». В этом контексте поражение И.Хасслер можно рассматривать не только как неудачу правящей коалиции, но и как продолжение своеобразной «столичной традиции».

Выборы членов региональных и муниципальных советов показали лишь незначительное превосходство правых, которое нельзя считать свидетельством серьезных изменений. На уровне региональных советников представители всех правых партий получили 50,2% голосов и 165 мест из 302; 130 мест (46,2% голосов) получили объединенные левые, 7 позиций заняли независимые и центристы [35].

В муниципальных советах, куда должны были быть избраны 2252 кандидата, правые в целом (в том числе партии Х.А.Каста и Ф.Паризи) получили 48,6% голосов и 1115 мест, левые — 46,2% и 1059 мест. 70 мест (4,4% голосов) достались демократам-центристам и движению *Amarillos por Chile*. Оставшиеся позиции заняли независимые кандидаты [36]. Учитывая разнообразие правого лагеря и расплывчатость идейных установок *Amarillos por Chile*, по многим темам близких к левому центру, можно отметить вероятность достижения в будущем определенного равновесия сил на уровне регионального и муниципального управления.

Подводя итоги выборов, Г.Борич, стремясь избежать однозначных определений и не оценивая процесс как победу или поражение конкретных политических игроков, сделал акцент на идеологии прогрессизма, понятной большинству избирателей, и значимости для общества широкого объединения всех левых партий [30]. Лейтмотивом его выступления были интересы Чили и важность децентрализации для управления регионами.

Чилийские аналитики полагают, что по результатам кампании проигравшими оказались правые радикалы из *PRCh* и *PSC*, христианские демократы (*PDC*), окончательно утратившие популярность, а также основные правящие партии *FA* и *PCCh*. Никто из их членов не был избран главой региона, а сама кампания не стала их поражением только благодаря объединению с левоцентристами. В то же время, выделяя преобладающую тенденцию, необходимо отметить и некоторые успехи *PCCh*, особенно заметные на фоне общего негативного тренда: это — сохранение влияния в столичной коммуне Реколета и участие кандидата-коммуниста во втором туре выборов главы региона в Кокимбо.

Таким образом, муниципальные и региональные выборы 2024 г., характерными чертами которых были высокий уровень демократической конкуренции, открытость политической борьбы и активное участие граждан, продемонстрировали несколько новых и важных тенденций. Во-первых, усилилось влияние правой оппозиции — преимущественно правоцентристской коалиции *Chile Vamos*. Во-вторых, результаты кампании показали оправданность объединений партийных сил — по примеру широкой левой коалиции *Contigo Chile Mejor* — и нерациональность сохранения изоляционистской стратегии. В-третьих, наметилось тяготение среднего избирателя к центристским позициям, реалистичным программам, опыту и прагматизму в ущерб радикальным идейным ориентациям предшествующего этапа, характерным для 2017—2022 гг. Последнее обстоятельство особенно наглядно проявилось и в отношении ультраконсерваторов из партии *PRCh* Каста, и в отношении ведущих сил правящей коалиции — *FA* и *PCCh*. В-четвертых, выборы продемонстрировали обоснованность введения и сохранения нормы обязательного голосования, заставляющей обывателя, в принципе равно-

душного к идейным сражениям и лозунгам, прийти на избирательные участки и высказать свои предпочтения. Оказалось, что эти предпочтения напрямую связаны с проблемами реальной жизни коммун, улучшением качества местного управления и умением политиков убедить граждан конкретного муниципалитета или региона в том, что они — политики — способны решать поставленные задачи.

В данном контексте становится заметной и другая тенденция: ослабление эмоционального влияния протестной волны октября 2019 г., так называемого октубризма (*octubrismo*), что вынуждает одних политиков, тесно связанных с этой волной, постепенно принимать другие обстоятельства жизни и перестраиваться, заключая договоры с новыми союзниками. Так действуют Г.Борич и часть его соратников из *FA*. Другие продолжают сохранять жесткую идейно-политическую линию, выступая против любых компромиссов. Эта стратегия характерна для Компартии, расхождения с которой внутри правящей коалиции становятся все глубже. Уже не социалисты и христианские демократы, как в начале президентского срока Г.Борича, а члены *PCCCh* все чаще выступают непримиримыми критиками политики президента, обвиняя его в соглашательстве с центристами и правыми, в забвении принципов октябрьского движения 2019 г.

Итоги 2024 г. позволяют сделать ряд осторожных прогнозов, касающихся предстоящей в 2025 г. кампании по проведению президентских и парламентских выборов. В ходе этой кампании оппозиционные правые партии имеют реальные шансы на успех, но необходимыми условиями для реализации такой возможности являются объединение всех сил данного направления, — как правоцентристов, так и ультраправых, и социал-христиан, и сторонников Ф.Паризи — а также выдвижение единого кандидата. Серьезным препятствием для развития такого сценария могут стать президентские амбиции Х.А.Каста, в 2021 г. ставшего основным соперником Г.Борича. Интересным моментом является также развитие центристского движения *Amarillos por Chile*, которое может сместиться в правое или в левое крыло политического спектра.

Перед партиями левого фланга во всем его многообразии — от *PCCCh* и *FA* до социалистов и части христианских демократов, а также небольших левых движений и групп, продвигающих гуманистические, экологические, феминистские, регионалистские и иные программы — тоже стоят непростые задачи. Ни у леворадикальных сил, ни у центристов нет перспективы выиграть президентские выборы и получить парламентское большинство, сохраняя изоляционистскую линию. Вместе с тем многообразие политических оттенков неизбежно повлияет на процесс выдвижения единого кандидата: на левом фланге в настоящее время нет новой, яркой политической фигуры, способной объединить все партийные силы и привлечь различные группы общества. Широкая левая коалиция может стать реальностью, но ее достижение потребует от всех участников отказа от собственной идентичности, от индивидуального «цвета» в политике, что является болезненным вопросом не только для крупных и опытных игроков, но особенно для мелких, радикально настроенных акторов.

Возможны ли подобные объединения в современной чилийской политике и возвращение к почти утраченной «модели элитарных компромиссов»? Это покажут события ближайшего будущего.

#### ИСТОЧНИКИ И ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. Москва, левые и Коминтерн в Латинской Америке. История и современность. Отв. ред. В.Л.Хейфец. М., Весь Мир, 2023, 448 с. [Moskva, levye i Komintern v Latinskoj Amerike. Istoriya i sovremennost' [Moscow, the Left and the Comintern in Latin America. History and modernity. Ed. by V.L.Jeifets]. Moscow, Ves' Mir, 2023, 448 p. ISBN 978-5-7777-0944-8]
2. Ивановский З.В. Левые режимы в современной Латинской Америке: теоретические концепции и политическая практика. *Латиноамериканский исторический альманах*. М., 2021, № 31, сс. 126-160 Iwanowski Z.W. Levye rezhimy v sovremennoj Latinskoj Amerike: teoreticheskie koncepcii i politicheskaya praktika [Leftist Regimes in Modern Latin America: Theoretical concepts and Political Practice]. *Latinoamerikanskiy istoricheskiy al'manakh*. Moscow, 2021, N 31, pp. 126-160 (In Russ.). DOI: 10.32608/2305-8773-2021-31-1-126-160
3. Ивановский З.В. «Розовая волна» в Латинской Америке: стратегия и тактика новых левых. *Латиноамериканский исторический альманах*. Москва, 2024, № 42, сс. 221-257. [Iwanowski Z.W. «Rozovaya volna» v Latinskoj Amerike: strategiya i taktika novy'x levy'x ["Pink Tide" in Latin America: Strategy and Tactics of the New Left]. *Latinoamerikanskiy istoricheskiy al'manakh*. Moscow, 2024, N 42, pp. 221-257 (In Russ.). DOI: 10.32608/2305-8773-2024-42-1-221-257]
4. Костюк Р.В. Новые левые в современной Латинской Америке. *Латинская Америка*. Москва, 2022, № 8, сс. 6-21 [Kostiuk R.V. Novye levye v sovremennoj Latinskoj Amerike [The new left in contemporary Latin America]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2022, N 8, pp. 6-21 (In Russ.). DOI: 10.31857/S0044748X0021212-2]
5. Гондурас: новые левые перед старыми вызовами. М., ИЛА РАН, 2023, 156 с. [Honduras: novyye levyye pered starymi vyzovami. [Honduras: new left facing old challenges]. Moscow, ILA RAN, 2023, 156 p.]
6. Воротникова Т.А. Трудно быть левым: внешнеполитические стратегии правительств новой «розовой волны» в Латинской Америке. *Мировая экономика и международные отношения*. М., 2023, т.67, № 1, сс. 101-110 [Vorotnikova T.A. Trudno byt' levym: vneshnepoliticheskiye strategii pravitel'stv novoy "rozovoy volny" v Latinskoy Amerike [It's hard to be left: foreign policy strategies of the governments of the new "pink wave" in Latin America]. *Mirovaya ekonomika i mezhdunarodnyye otnosheniya*. Moscow, 2023, t.67, N 1, pp. 101-110 (In Russ.). DOI: 10.20542/0131-2227-2023-67-1-101-110]
7. Дьякова Л.В. «Новые левые» в Чили перед лицом экзистенциальных проблем. *Латинская Америка*. Москва, 2023, № 4, сс. 6-21 [D'yakova L.V. «Novy'e levye» v Chili pered liczom e'kzistencial'ny'x problem [The "new Left" in Chile in the face of existential challenges]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2023, N 4, pp. 6-21 (In Russ.) DOI: 10.31857/S0044748X0024991-9]
8. Arancibia Bustos A. ¿Malestar de las "clases medias" o lucha de clase? Aportes para una explicación del estallido social chileno. *Revista Izquierdas*. Enero 2021, N 50, pp.1-17.
9. Luna J.P. Una promesa llamada Gabriel Boric. *Nueva Sociedad*. Buenos Aires, mayo-junio 2022, N 299, pp. 44-56.
10. Thielemann Hernández L. La "cabeza política propia". *Латинская Америка*. М., 2022, № 6, сс. 26-41 [The "own political leadership"]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2022, N 6, pp. 26-41 DOI: 10.31857/S0044748X0020407-6]
11. Diaz C., Rovira Kaltwasser C., Zanotti L. The arrival of the populist radical right in Chile: José Antonio Kast and the "Partido Republicano". *Journal of language and politics*. Amsterdam, 2023, vol. 22, N 3, pp. 342-359.
12. Navia P. Una derecha que no convence. *El Libero*. 26.11.2024. Available at: <https://ellibero.cl/columnas-de-opinion/una-derecha-que-no-convence/> (accessed 27.11.2024).
13. Ley Chile - Ley 21073 - *Biblioteca del Congreso Nacional*. Available at: <https://www.bcn.cl/leychile/navegar?idNorma=1115503> (accessed 01.12.2024).
14. Дьякова Л.В. Чили-2020. Эволюция политического кризиса. *Латинская Америка*. Москва, 2020, № 8, сс. 6-19 D'yakova L.V. CHili-2020. Evolyuciya politicheskogo krizisa

[Chile-2020. Evolution of the political crisis]. *Latinskaya Amerika*. Moscow, 2020, N 8, pp. 6-19 (In Russ.). DOI: 10.31857/S0044748X0010343-6

15. Con histórica participación electoral propuesta de nueva Constitución fue rechazada. *Biblioteca del Congreso Nacional de Chile*. 04.09.2022. Available at: <https://www.bcn.cl/portal/noticias?id=historica-participacion-plebiscito-2022> (accessed 06.12.2023).

16. Resultado Plebiscito Constitucional 2023. *Servicio Electoral de Chile*. Available at: <https://www.servel.cl/resultado-plebiscito-constitucional-2023/> (accessed 06.06.2024).

17. Reyes V. Será Ley: Gobierno avanza con Pacto Fiscal y logra aprobación del proyecto de cumplimiento tributario. *BioBioChile*. 25.09.2024. Available at: <https://www.biobiochile.cl/noticias/economia/actualidad-economica/2024/09/25/sera-ley-gobier-no-avanza-con-pacto-fiscal-y-logra-aprobacion-del-proyecto-de-cumplimiento-tributario.shtml> (accessed 09.10.2024).

18. El Royalty Minero es ley!: Presidente Gabriel Boric hizo la promulgación en acto realizado en Mejillones. Available at: <https://dprantofagasta.dpr.gob.cl/noticias/2023/08/04/el-royalty-minero-es-ley-presidente-gabriel-boric-hizo-la-promulgacion-en-acto-realizado-en-mejillones/> (accessed 10.10.2024).

19. Presidente Boric promulgó Ley de Royalty Minero. “Vamos a seguir avanzando y distribuyendo de manera más justa la riqueza que generan las y los trabajadores”. Available at: <https://www.interior.gob.cl/noticias/2023/08/03/presidente-boric-promulgo-ley-de-royalty-minero-vamos-a-seguir-avanzando-y-distribuyendo-de-manera-mas-justa-la-riqueza-que-generan-las-y-los-trabajadores/#:~:text=El%20Presidente%20de%20la%20República,de%20Tarapacá%2C%20Antofagasta%2C%20Atacama%2C> (accessed 10.10.2024).

20. Paz Infante M. Comisión de Trabajo del Senado aprueba ad referendum cambiar los multifondos por fondos generacionales. *Diario Financiero*. 14.11.2024. Available at: <https://www.df.cl/mercados/pensiones/comision-de-trabajo-del-senado-aprueba-ad-referendum-cambiar-los> (accessed 15.11.2024).

21. Carvajal Vega, J. Fiscalía vs. Jadue: imputaciones y defensa del alcalde de Recoleta. *La Tercera*. 31.05.2024. Available at: <https://www.latercera.com/la-tercera-sabado/noticia/fiscalia-vs-jadue-imputaciones-y-defensa-del-alcalde-de-recoleta/2COPRISESVEV5AF56MPTTPUDOQ/> (accessed 03.12.2024).

22. Sánchez J. Monsalve queda en prisión preventiva y aumenta la molestia en el oficialismo con el Presidente Boric y su entorno. *El Libero*. 20.11.2024. Available at: <https://ellibero.cl/actualidad/monsalve-queda-en-prision-preventiva-y-aumenta-la-molestia-en-el-oficialismo-con-boric-y-su-entorno/> (accessed 03.12.2024).

23. Sánchez J., Lathrop S. Monsalve será formalizado hoy con Tohá a la cabeza del gobierno. *El Libero*. 15.11.2024. Available at: <https://ellibero.cl/actualidad/monsalve-sera-formalizado-hoy-con-toha-a-la-cabeza-del-gobierno/> (accessed 03.12.2024).

24. Díaz Montero F. Aprobación de presidente Boric sube 3 puntos en Cadem y vuelve a nivel previo a caso Monsalve. *BioBioChile*. 08.12.2024. Available at: <https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2024/12/08/aprobacion-de-presidente-boric-suba-3-puntos-en-cadem-y-vuelve-a-nivel-previo-a-caso-monsalve.shtml> (accessed 09.12.2024).

25. Grupo Banco Mundial. Chile Panorama general. 14.10.2024. Available at: <https://www.bancomundial.org/es/country/chile/overview#:~:text=En%202024%20se%20espera%20que,la%20primera%20mitad%20de%202026> (accessed 10.12.2024).

26. Дьякова Л.В. Медленный реформизм Себастьяна Пиньеры. *Латинская Америка*. Москва, 2019, № 5, сс. 6-19 D'yakova L.V. Medlennyj reformizm Sebast'yana Pin'ery [The slow reformism of Sebastian Pinera]. *Latinskaya Amerika*, Moscow, 2019, N 5, pp. 6-19 (In Russ.). DOI: 10.31857/S0044748X0004715-5

27. Casen 2022: Pobreza registra importante baja en el país. *Gob.cl*. 27.07.2023. Available at: <https://www.gob.cl/noticias/casen-2022-pobreza-registra-importante-baja-en-el-pais/> (accessed 12.12.2023).

28. Municipales 2024: El 84,9% de los electores llegó a las urnas. *DecideChile*. Available at: <https://www.decidechile.cl/analisis/municipales-2024-el-849-de-los-electores-llego-a-las-urnas/> (accessed 25.11.2024).

29. Boletín informativo de resultados preliminares de la segunda votación de Gobernadores Regionales. Available at: <https://www.servel.cl/2024/11/24/boletin-informativo-de-resultados-preliminares-de-la-segunda-votacion-de-gobernadores-regionales/> (accessed 25.11.2024).

Людмила Дьякова

30. Sánchez J. y Lathrop S. Gobernadores: Chile Vamos recupera terreno pero oficialismo se queda con 10 regiones. *ELLibero*. 25.11.2021. Available at: <https://ellibero.cl/actualidad/gobernadores-chile-vamos-recupera-terreno-pese-a-que-oficialismo-se-queda-con-10-regiones/> (accessed 29.11.2024).
31. Segunda votación. Resultados elección Gobernadores Regionales. *SERVEL*. Available at: <https://elecciones.servel.cl/> (accessed 29.11.2024).
32. Colodro, Navia y Plá: la alerta que se enciende para la oposición tras la segunda vuelta de gobernadores. *ELLibero*. 25.11.2024. Available at: <https://ellibero.cl/actualidad/colodro-navia-y-pla-la-alerta-que-se-enciende-para-la-oposicion-tras-la-segunda-vuelta-de-gobernadores/> (accessed 28.11.2024).
33. Resultados elección Alcalde. *SERVEL*. Available at: <https://elecciones.servel.cl/> (accessed 29.10.2024).
34. Hermosilla I. Jadueísmo triunfa en Recoleta: sucesor de Daniel Jadue es elegido nuevo alcalde de la comuna. *BioBioChile*. 27.10.2024. Available at: <https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-metropolitana/2024/10/27/jadueismo-triunfa-en-recoleta-sucesor-de-daniel-jadue-es-elegido-nuevo-alcalde-de-la-comuna.shtml> (accessed 25.11.2024).
35. Resultados elección Consejero regional. *SERVEL*. Available at: <https://elecciones.servel.cl/> (accessed 29.10.2024).
36. Resultados elección Consejal. *SERVEL*. Available at: <https://elecciones.servel.cl/> (accessed 28.10.2024).

Liudmila V. Diyakova (diakova65@mail.ru).

Doctor of Political Sciences, Leading researcher, Center of Political Studies, Institute of Latin America, Russian Academy of Sciences (ILA RAN)

B.Ordynka Str., 21/16, 115035 Moscow, Russian Federation

### **Chile: regional and municipal elections in 2024 and new shades of the political palette**

**Abstract.** The article examines the features and results of the 2024 regional and municipal elections in Chile, the reasons for the declining popularity of President G. Borich and the government of the "new left". The author analyzes the future prospects of supporters of the radical line in the left movement, the positions of the center-left, the strengthening of the influence of the right-wing opposition, the diversity of parties on the right and left spectrum and the possibility of returning to the "model of elite compromises" on the eve of the national election campaign in 2025. The course and results of the last vote at the local level demonstrated not only the real state of affairs, but also set new tasks for various political forces, on the solution of which the success or failure of the upcoming presidential race will depend.

**Key words:** Chile, regional and municipal elections, G. Borich, "new left", party coalitions.

**DOI:** 10.31857/S0044748X25030016

Received 10.12.2024.